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EDITORIAL

¡Feliz año 2014 a todos nuestros lectores! para la Junta de Beneficencia de Guayaquil 
es una gran alegría empezar un nuevo año de trabajo y desafíos junto a ustedes.

Los objetivos fijados con claridad son el primer paso para seguir creciendo en la noble 
labor que buscamos llevar a cabo, para ello, cada dependencia de esta organización 
realiza procesos continuos de planificación estratégica, estamos convencidos que este 
esfuerzo es la base fundamental para el desarrollo de nuestra querida Institución.

El recientemente fallecido Nelson Mandela dijo en alguna ocasión: “Después de 
escalar una montaña muy alta, descubrimos que hay muchas otras montañas por 
escalar”.  Esta es la experiencia que la Junta tiene año a año, se alcanzan de manera 
exitosa las metas que se plantean, pero de forma inmediata surgen nuevos retos. 

También creemos que es importante que nuestros colaboradores no sólo impregnen 
en su lugar de trabajo ese espíritu de exigencia continua, también deben llevar esa 
disposición a cada uno de sus hogares, a sus centros de estudio, vivirlo en cada 
faceta de su vida; de esta manera vamos a contribuir a un cambio cultural positivo.

El trabajo que realiza la Junta de Beneficencia de Guayaquil llega a cada etapa de 
la vida de los beneficiarios, y en cada una de estas etapas, la excelencia es la huella 
que buscamos dejar.

 ¡Vamos juntos a conquistar nuevas metas en el año que empieza!
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Nuestros Colaboradores

MIÉRCOLES 29

AGENDA ENERO

La Junta de Beneficencia de 
Guayaquil cumple 126 años de 
brindar atención de calidad en 

salud, educación, atención al adulto 
mayor y servicios excequiales a los 

ecuatorianos más necesitados. 

SÍGUENOS Y COMENTA SOBRE NUESTRA LABOR DE BENEFICENCIA EN LAS REDES SOCIALES:

www.juntadebeneficencia.org.ec

twitter.com/jbgorg youtube.com/jbgorgfacebook.com/jbgorg

Twitter/jbgorgFacebook/jbgorg
Veronik Bejarano 
brindar solidaridad es una costumbre de la 
Honorable Junta de Benefiencia de Guayaquil

El Universo @eluniversocom
20 niños nacieron en 9 horas de Navidad en la 
maternidad Enrique C. Sotomayor. #Guayaquil

Alegria Loor
Que dios los bendiga, siempre ayudando a los 
más necesitados, me enorgullese saber que exiten 
personas muy buenas en este mundo para ayudar...
Mis respetos para la Gran Familia de La Junta.

De Casa en Casa @decasaencasatc
agradecidos con uds. @jbgorg por desempeñar 
tan noble labor y ayudar a tantas personas 
Imperdible #TresMares 

Lanzamiento del Sistema RIS-PACS

Auditorio del Hospital de Niños
Dr. Roberto Gilbert E. de la Junta de 

Beneficencia de Guayaquil

MIÉRCOLES 22
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Nuestros Colaboradores

Lcda. Lidia Merino
Encargada del Departamento de Docencia en Enfermería del Hospital 

Gineco-Obstétrico Enrique C.Sotomayor

“Son los mejores 22 años de 
mi vida ser parte del Hospital 
Enrique C. Sotomayor”, lo dice 
Lidia Merino, con la seguridad 
de quien sólo la convicción 
de lo que hace la llena de 
satisfacción y le agrada.
 
Lidia ingresó a trabajar, estudió 
Enfermería, se recibió de 
Licenciada y hoy es la encargada 
del Departamento de Docencia en 
Enfermería del Hospital Sotomayor 
que es un referente en el ámbito 
local, nacional e internacional por 
el número de atenciones de partos 
que anualmente atiende.
 
Su entrega, dedicación y hasta el 
amor por su labor, se da porque vive 
y siente, día a día, el maravilloso 
don de la vida. Su labor le ha 
permitido crecer profesionalmente. 

También sus valores humanos han 
crecido en el trato directo que tiene 
con los pacientes y con el personal. 
“Este es mi segundo hogar, amo 
mi Maternidad, aquí me formé y 
crecí como auxiliar de enfermería y 
pude continuar con la licenciatura 
en la Universidad Católica” señala, 
lo que le ha permitido trabajar 
en todas las áreas del Hospital 
Sotomayor, esa experiencia le ha 
hecho conocer el trabajo que se 
debe hacer en cada una de ellas 
y poder enseñar a quienes ahora 
están bajo su conducción.
 
Su mayor pasión es la docencia. 
Pero tiene un pasatiempo que es 
parte de su personalidad. Le gusta 
la actuación. Le ha sacado tiempo 
al tiempo y ha logrado conformar 
con un grupo de Auxiliares de 
Enfermería, el grupo de Teatro del 
Hospital Enrique C. Sotomayor.  

“Escribo los libretos de las obras 
y asigno el papel acorde al 
personaje según la personalidad de 
mis actores. Hemos hecho varias 
presentaciones, todas exitosas, 
en eventos internos del Hospital, 
pero nos gustaría llegar  a otros 
escenarios con nuestro mensaje”, 
asegura.

Agradecimiento al Hospital
La sencillez, la entrega en lo que 
hace y la gratitud son las cualidades 
que hacen grande a esta sencilla 
e inteligente mujer, Lidia Merino. 
“Vivo agradecida de mi Hospital 
Sotomayor. Aquí he adquirido 
mucho conocimiento. Me he 
relacionado con muchas personas. 
A la Junta de Beneficencia le 
agradezco el trabajo que me ha 
dado porque he podido realizarme 
profesionalmente y gracias a la 
estabilidad laboral he podido sacar 
adelante a mis hijas, a mi familia 
que es mi soporte fundamental”, 
nos dice con un sentimiento mezcla 
de gratitud y alegría.
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Noticia Destacada

Magia, alegría y mucha diversión fue lo que vivieron 
quienes asistieron a la gran fiesta de Navidad que con 
mucho esmero prepara año a año la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil para sus colaboradores.

Música, mimos, payasos, shows de magia, presentaciones 
artísticas, parque de diversiones y muchas atracciones, 
fueron parte de un día lleno de emociones en el que el 
rostro de felicidad de los más de 2000 niños presentes 
fue lo más importante.

La fiesta empezó con las palabras del Director de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil el Dr. Werner Moeller 
Freile, “quiero darles un afectuoso saludo y un cariñoso 
abrazo de bienvenida a esta fiesta familiar en la que 
vamos a compartir momentos de diversión, integración. 
La Junta de Beneficencia es una familia grande que la 
conforman ustedes y por sobre todo un espacio de amor 
y de ambiente navideño y de una celebración dedicada 
especialmente para nuestros niños quienes son los 
verdaderos agasajados en este momento”.

Luego el Coro Institucional de la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil hizo una emotiva presentación en la que 

Una Mágica Navidad vivieron los hijos de los 
colaboradores de la Junta de Beneficencia de Guayaquil

al ritmo de alegres villancicos puso a cantar y a bailar 
a todos. Este fue el punto que dio inicio a todas las 
sorpresas que en cada rincón esperaban a los niños.

Teatro de los sueños
El teatro de los sueños fue el lugar donde se juntaron en 
unísono cientos de risas de los niños que disfrutaron del 
Show de Tico Tico, para luego quedar deslumbrados con 
la presentación del Mago MAI. Las varitas luminosas y 
los sombreritos mágicos que se obsequiaron a cada uno 
de los pequeños que ingresaron al Teatro, llenaron de 
color el lugar. Pero faltaba más... la presentación de la 
obra musical Cascanueces a cargo de Yesenea Mendoza 
y su cuerpo de baile, dieron rienda suelta a la alegría de 
los presentes quienes levantaron sus manos para aplaudir 
cada uno de los actos. 

María Eugenia Tiban, Auxiliar de enfermería 
en el Hospital de Niños Dr. Roberto Gilbert nos 
contó que ”el evento fue fantástico, es algo para 
recordar, pasamos muy contentos con nuestros 
hijos, agradezco totalmente a la Junta por todo 
lo que han preparado para nosotros”.
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Noticia Destacada

Cristopher Mesa, hijo de Laura León doctora en el Hospital 
Enrique C. Sotomayor, muy emocionado dijo que ”esta 
fiesta me parece genial, estoy muy feliz, muy contento, me 
gustó mucho el teatro y los premios que dan, el mago fue 
fantástico, ahora voy a los juegos inflables”.

El parque de diversiones con los juegos inflables fue una 
de las áreas preferidas por los más pequeños, las caritas 
pintadas, las carretas de hot dogs, canguil, golosinas, el 
área de piscinas y mucho más, fue el escenario perfecto 
para agasajar a los más pequeños.

Un gran trabajo en beneficio de los colaboradores
La Coordinación de esta gran fiesta estuvo a cargo 
del Departamento de Desarrollo Humano de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil, bajo la Dirección del 
Psicólogo Carlos Calderón. La logística, elección de 
lugar, shows, cada detalle fue analizado minuciosamente 
para que la fiesta fuera un éxito.

Hilda Hermida Rivera, Supervisora de Trabajo Social 
Corporativo, coordinadora del evento comenta que “Todo 
se lo empezó a trabajar desde el mes de septiembre, 
primero se comienza por elegir el complejo, porque de 
acuerdo a la estructura del complejo se pueden generar 
las acciones. Luego empezamos a trabajar en los detalles 
como lo son las comisiones que se hacen cargo de cada 
sector, estamos hablando de muchos temas, lo que es 
bebida, comida, loncheritas que se entregan a los niños, 
transporte, tenemos alrededor de unos 2000 niños que 
han asistido y más de 3500 personas en total”.

Uno de los momentos más esperados fue la presentación 
artística del Grupo Alleguez Son, que puso a bailar a 
grandes y chicos con cada una de sus canciones.
Fue una verdadera fiesta llena de mucho colorido 
y sorpresas, donde quedó demostrado la unión y 
camaradería que existe en la gran familia que es la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil.
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Salud

Se incorpora moderno artroscopio pediátrico

Programa de staff médico, con el objetivo de 
humanizar la atención

Con este equipo, el Hospital se convierte en uno de los primeros del país en realizar artroscopía en menores.

Es el segundo que se realiza con la presencia del equipo 
médico a quien, en esta ocasión, les presentaron el 
Coro Borkis, de Borkis Entertainment, que interpretó 
varios villancicos de su disco “Alégrate, es Navidad”.

En el auditorio los médicos y enfermeras recordaban el 
objetivo que persigue este tipo de actividades: optimizar 
la atención integral del ser humano en su concepción 
biológica, psicológica, social, cultural y espiritual, 
aspectos que no hay que desligar en el ser humano. 
Al evento asistieron algunos de los pequeños pacientes, 

Los hospitales de la Junta de Beneficencia de Guayaquil 
mantienen su característica de estar a la vanguardia de 
la tecnología en beneficio del paciente. Así, el Hospital 
de Niños Roberto Gilbert incorporó un Artroscopio 
de última generación que ayudará en el diagnóstico 
y a la solución de problemas osteo – musculares que 
se presentan en niños y jóvenes a nivel de rodillas, 
tobillo, cadera y muñeca, en su mayoría, causados por  
accidentes durante la práctica de deportes.
 
“Son muchos los adolescentes entre 14 y 18 años que 
atendemos por estas lesiones, a quienes se les debe 
realizar una cirugía”, acota el Dr. Jhonny Melgar, médico 
ortopedista del Hospital de Niños Roberto Gilbert. 
Explica que la Artroscopía es una cirugía mínimamente 
invasiva, en la que se hacen dos pequeñas incisiones, 
a nivel de la región afectada, para ingresar el lente o 
cámara que permitirá maximizar la imagen e identificar 
la lesión en la articulación y proceder a corregirla.

ellos disfrutaron de los villancicos, en una fecha 
dedicada a la familia y a los niños.

El staff ampliado se denominó: El centro son los niños. 
“Esta actividad debe reflejar el niño que llevamos dentro 
y de la misma forma, invitarlos a vivir, a que nazca ese 
espíritu del amor y la paz en sus corazones”, expresó el Ps. 
Alberto Parra Valenzuela, Jefe de Desarrollo Humano del 
Hospital de Niños Roberto Gilbert. El mensaje destacó 
la alegría que trae consigo la Navidad y no obstante, 
las dificultades y críticas situaciones, por las que todo 
ser humano atraviesa, como el resquebrajamiento de la 
salud, hay que mantener la esperanza de mejores días. 
Por eso uno de los colores de la Navidad es el verde, de 
la esperanza.
 
Para Mercedes Hurtado, Directora del Coro Borkis, 
el mensaje es importante, “pero más importante es la 
búsqueda de los medios para que este mensaje llegue 
y, la música, es la vía más rápida porque si el que canta 
siente el mensaje, este llega a quien lo recibe, porque 
logra transmitirlo”, destacó.

Son varios los aspectos positivos que permite el uso de 
este moderno Artroscopio, entre ellos, la recuperación  
casi inmediata del paciente. En 24 horas es dado de 
alta; y, en las primeras 72 horas, comienza a caminar, 
sin problemas. “Con la cirugía tradicional, abríamos la 
zona afectada, la operación podía demorar 3 horas; 
con la Artroscopía, el procedimiento dura una hora, lo 
que permite programar más pacientes y dar soluciones 
en menos tiempo”, destaca el Dr. Johnny Melgar.
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Salud

Se agasajó a niños que han sido operados de 
corazón abierto

Más de 80 niñas y niños entre 
edades de 1 mes y 10 años junto 
a sus padres acudieron al llamado 
que la Unidad de Cardiocirugía 
Pediátrica les hizo para que reciban 
un agasajo por Navidad.

Los asistentes coparon el Aula 
1 donde vivieron momentos de 
alegría, “quizás lo mejor ha sido 
la alegría de saber que mi hijo 
superó su problema congénito 
de corazón. Esta reunión nos 
refuerza el sentimiento de gratitud 
a este Hospital de la Junta de 
Beneficencia”, nos dijo Jennifer 
Sánchez, junto a Jesús Matías 
Zamora Sánchez, su hijo de 4 
años. “A los 3 años fue operado de 
una comunicación interventricular. 
La corrección fue exitosa. El Dr. 
Darwin Zhune lo operó y gracias a 
Dios aquí está”, dijo Jennifer.

Princesita de Navidad
Entre decenas de niñas, los 
padres eligieron a la Princesita de 
Navidad de los menores operados 
del corazón. Los votos fueron 
sumando a favor de Rafaela 
Velasco Villamar, de 1 año 4 
meses, quien fue intervenida hace 
más de un mes, nos dijo Mariana 
Villamar, su joven madre quien nos 
aseguró “que por 5 ocasiones fue 
internada por neumonía, problema 
derivado de su corazón. Pero una 
vez operada, Rafaela ha superado 
todo, ni gripe le ha dado. No subía 
de peso, ahora tiene 14 libras; 
ha aumentado de tamaño. Por su 
problema congénito de corazón 
desde que nació fue atendida en el 
Hospital de Niños Roberto Gilbert. 
Aquí me la han devuelto a la vida”, 
aseguró la agradecida madre.

 En 2013 se realizaron más de 170 operaciones de corazón para superar patologías cardiacas congénitas 
en niños en el Hospital de Niños Roberto Gilbert Elizalde. 

Rebeca Benalcázar Pareja, fue 
intervenida de corazón abierto, al 
mes de nacida, por una Tetralogía 
de Fallop. La niña fue transferida 
de la Maternidad Sta. Marianita. 
Su evolución es satisfactoria,“pero 
mantenemos los chequeos que nos 
indican los médicos”, nos dijo José 
Benalcázar, su padre, la operación 
no tuvo ningún costo, “no la 
hubiera operado porque no cuento 
con recursos para hacerlo”, dijo.

Junto a él estaba Sara Meza, 
madre de Sebastián Brito Meza, 
de 4 años, que acababan de 
llegar de Naranjal. “Sebastián se 
cansaba, no podía hacer ninguna 
actividad. Luego de la operación le 
desaparecieron todos los síntomas.

“Estoy muy agradecida con 
el Hospital de Niños Roberto 
Gilbert, la operación no me 
costó un centavo. Dios puso en 
mi camino al Hospital al cual 
he recomendado a una cuñada 
y una amiga de Puerto Inca que 
tienen igual problema que el 
que tuvo mi hijo”, indicó Sara.
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La Unidad de Conductas Adictivas ha realizado 
campañas de prevención con más de 1.100 alumnos

“Había perdido a mi familia, todo por ser aceptada por un 
hombre que me indujo al consumo de drogas”, expresó 
Carmen (nombre protegido). “En mi casa tenía todo, 
pero el bullyng, los sobrenombres y por pertenecer al 
grupo, me sumí en las drogas”, recuerda Julián (nombre 
protegido). Carmen y Julián son dos jóvenes que dan su 
testimonio como la peor pesadilla de sus vidas, todo, por 
el consumo de drogas.
 
Carmen, para ingresar al círculo de su “novio” tuvo 
que  consumir marihuana, heroína, cocaína y pastillas, 
“fueron siete años de consumo que terminaron cuando 
sufrí la pérdida de mi abuelita. Allí decidí cambiar, dejar 
de robarle a mi familia para comprar droga. Llevo tres 
meses en la Unidad de Conductas Adictivas del Instituto de 
Neurociencias de la Junta de Beneficencia de Guayaquil. 
He superado el síndrome de abstinencia, escalofríos, 
fiebre, dolor, ha sido la mejor decisión”, destaca.
     
Los jóvenes buscan ser aceptados
Julián no era aceptado por sus amigos que le ponían 
sobrenombres, le practicaban el bulling. “Ser aceptado 
me condujo al alcohol y al consumo de drogas. Hoy 
tengo una lucha conmigo mismo, el mundo sigue igual 
pero el que ha mejorado soy yo. La sobreprotección 
familiar no es buena, como tampoco la desconfianza.

En UCA he aprendido a tener un plan de vida. 
Me he sentido útil. he descubierto mis aptitudes, 
antes trabajaba drogado, ahora lo hago 
consciente. Es una nueva y mejor experiencia”, 
explica Julian. 

Así como ellos, 50 varones y 20 mujeres, están en 
proceso de rehabilitación en la Unidad de Conductas 
Adictivas del Instituto de Neurociencias. La de varones 
creada hace cuatro años y la de mujeres cerca de dos 
años. Los atienden un grupo multidisciplinario, explica la 
Lcda. Judith Vintimilla, Jefa de la UCA.
 
El tratamiento dura seis meses, lo culminan, con un 
plan de vida realizado por ellos. Además, el programa 
implica una asesoría a la familia durante y después del 
tratamiento.
 
Para evitar que más jóvenes caigan en el consumo de 
las drogas, el Instituto de Neurociencias y su Unidad 
de Conductas Adictivas, UCA, desarrolla una serie de 
charlas vivenciales de prevención con estudiantes de 
alrededor de 15 establecimientos educativos que en el 
transcurso del año suman más de 500 alumnos. En la 
última Casa Abierta, la ofrecieron para 600 alumnos.
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La depresión, una enfermedad que afecta a la persona 
y al entorno familiar

La depresión es una enfermedad que 
produce un estado de decaimiento, 
claudicación psicológica y biológica 
de la persona y se manifiesta con 
síntomas psíquicos como desinterés, 
tristeza, disminución del autoestima, 
pérdida de apetito, peso corporal, 
alteraciones del sueño, entre otros. 
Si no es tratada puede conducir 
al suicidio de la persona que la 
padece. Las causas son múltiples y 
puede afectar a todos.
 
Existen épocas cuando la persona 
es más susceptible a padecer 
una depresión. Fechas como la 
Navidad, el fin de año, donde todo 
apunta hacia la unión, armonía y 
paz familiar, la depresión es muy 
frecuente en la psicología de los 
seres humanos, mucho más cuando 
se suman factores negativos como 
los problemas económicos, perdida 
de seres queridos, falta de trabajo 
y otros, que pueden influir para 
un estado depresivo. También, 
se incrementa al término de los 

periodos educativos, afectando a 
niños y jóvenes, que no han logrado 
un buen rendimiento educativo o se 
quedan de año.
 
Enfermedad frecuente en Jóvenes
El Dr. Fabrizio Delgado, Director 
Técnico del Instituto de Neurociencias, 
señala que la depresión es muy 
frecuente sobre todo en personas 
que tienen predisposición genética 
y que están desfavorecidas de la 
sociedad, es decir, expuestas a la 
soledad, falta de trabajo, pérdida 
de seres queridos, migración de los 
padres y otros factores que influyen 
en lo emocional. “Los jóvenes son 
más propensos porque no tienen la 
capacidad de discernimiento para 
analizar las circunstancias”, indicó.
 
La depresión es la principal causa 
del suicidio, sobre todo cuando está 
acompañada de la bipolaridad. “Por 
sus características son enfermedades 
muy parecidas, pero son diferentes. 
La depresión bipolar tiene mayor 

riesgo de pasar al acto de suicidio 
porque tiene más impulsividad y 
agresividad”, señaló el Dr. Delgado 
y sostiene que en la época navideña, 
se incrementan las consultas en 
el Instituto de Neurociencias por 
trastornos de ansiedad y depresivos.
 
Para evitar que el paciente 
caiga en riesgo de entrar en 
un cuadro depresivo, el  Dr. 
Fabrizio Delgado recomienda 
integrarse a grupos sociales, 
usar los recursos comunitarios, 
socializarse, renovar los lazos 
familiares y no aislarse. 

La depresión afecta a la persona y a 
la familia, por ello, se debe buscar 
ayuda profesional, inmediatamente. 
“Hay pacientes que no identifican 
el problema como un trastorno 
psiquiátrico y no buscan ayuda 
profesional y sufren silenciosamente 
los trastornos” acotó.
¿Es usted una persona depresiva?
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Con éxito se realizaron las 3ras Jornadas de Terapia del Dolor

Se realizó charla del Servicio de Reumatología
y club de pacientes de lupus

La Dra. Jacqueline Macias, Jefa del Servicio Terapia del Dolor estuvo a cargo de la organización.

A este ciclo de charlas trimestrales puede asistir el público en general

En el año 2006 se creó en el Hospital Luis Vernaza, la 
primera Unidad de Tratamiento del Dolor. Esta unidad 
está enfocada al tratamiento de todas las personas 
que necesiten tratamiento en patologías dolorosas, con 
especialidad en dolores crónicos.
 
El tratamiento del dolor, es un reto para todo 
profesional de la medicina, mejora la calidad 
de vida del paciente y ayuda a disminuir la 
dependencia de los sistemas de cuidado de salud, 
reemplazándolos por un servicio interdisciplinario, 
coordinado en equipo y correctamente orientado 
para pacientes en los que el dolor interfiere con 
sus actividades cotidianas.
 
En el marco del séptimo año de creación del servicio 
de Terapia del Dolor se realizaron las Terceras Jornadas 
de terapia del dolor en el auditorio del Hospital Luis 
Vernaza con la participación de expositores nacionales 
e Internacionales como el Dr. Omar Gomezese de 
Colombia y el Dr. Enrique Orrillo de Perú.

Desde hace 9 años el Servicio de Reumatología y Club 
de Lupus del Hospital Luis Vernaza, viene realizando 
Charlas Trimestrales enfocadas a la comunidad y temas 
de Prevención a todos los pacientes que tienen esta 
enfermedad que es poco frecuente y común, en algunas 
ocasiones es severa. Las reuniones tienen el objetivo  de 

educar a los pacientes con Lupus y enseñarles a vivir 
mejor con su enfermedad.  Para cada reunión contamos 
con diferentes médicos especialistas del Hospital Vernaza, 
para que expongan temas relacionados a su patología, 
los asistentes pueden consultar y despejar dudas sobre 
los síntomas, tratamientos y nuevas terapias.
 
En la última charla el tema principal fue: 
COMPLICACIONES DE LA PIEL EN LUPUS, cuyo 
expositor el Dr. Enrique Loayza Sanchez, destacado 
Médico Dermatólogo del Hospital Luis Vernaza, 
respondió una gran cantidad de preguntas relacionadas 
a esta patología. Estuvo presente el Dr. Mario Moreno, 
Coordinador y Jefe Servicio de Reumatología, ilustre 
especialista quien con su experiencia dió respuestas al 
público en general.

El Dr. Omar Gomezese, manifestó que se siente 
impresionado con la atención que brinda el Hospital 
Vernaza y su servicio de Terapia del dolor “ya que ofrece 
gran cantidad de opciones para dar alivio al dolor de los 
pacientes, en la actualidad con toda esta tecnificación 
médica, la medicina ha perdido un poco su esencia, y la 
esencia básica es la que tiene este servicio de Terapia del 
dolor que es brindar alivio a los pacientes, mejorando su 
calidad de vida”.
 
Las Jornadas se enfocaron a la actualización en dolor 
para enfermería, el primer curso de actualización en 
Dolor y el trato sobre el Intervencionismo en dolor que 
tuvieron un aval curricular de 30 horas.
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Alrededor de 200 marcapasos, al término del año 2013, han sido implantados en la Unidad de Arritmia 
del Servicio de Cardiología del Hospital Luis Vernaza.

Líderes en la colocación de marcapasos

El Hospital Luis Vernaza es el único 
hospital de servicio público que 
cuenta con la Unidad de Arritmia 
del Servicio de Cardiología, nos 
dice el Dr. Luis Hallón Rodríguez, 
Coordinador de la Unidad de 
Cuidados Intensivo Coronario 
y la Unidad de Arritmia. El 
Hospital es un referente de las 
provincias del Guayas, Los Ríos 
y Manabí, en la colocación de 
marcapasos, de un solo cable o 
bicamerales; cardiodesfribiladores 
o resincronizadores.
     
Los marcapasos y desfibriladores 
tienen una demanda mayor por la 
gran cantidad de pacientes, que 
pasan los 70 años, y necesitan un 
aparato electrónico para poder vivir. 
El sistema eléctrico del corazón, con 
el paso de los años se deteriora, 
no en todas las personas pero, 
aquellas que tienen síntomas de 
mareo, caídas, falta de aire u otra 
alteración, requieren un dispositivo 

electrónico, es decir un marcapaso. 
Afiliados del IESS acuden a la 
Unidad de Arritmia por su calidad, 
equipos modernos y diferentes para 
el control y un adecuado uso del 
tiempo.

Para la población de escasos 
recursos económicos el 
Hospital tiene un banco de 
marcapasos. El 20% de la 
población son indigentes, 
a quienes se les regala el 
marcapasos; previamente, 
un control de Trabajo Social 
valida que el paciente no tiene 
recursos económicos.

El Rotary Club Internacional, los 
dona. “El paciente nunca se va 
sin un marcapasos, si lo requiere; 
jamás”, afirma el Dr. Hallón. “El 
Hospital no cobra ningún tipo de 
honorario; el marcapaso dependerá 
de la fisiología y la necesidad del 

paciente. Cuesta entre 1.500 y 
3.000 dólares; un desfibrilador, 
puede variar entre 20 mil y 25 mil 
dólares, pero la gran mayoría de 
pacientes lo obtiene a través de la 
seguridad social.
 
José Huacón es un humilde 
agricultor del recinto la Candelaria 
del cantón Daule. Tiene 83 años 
y desde hace 10 años, padecía  
una cardiopatía que le provocaba 
desmayos, ahogo y debilitamiento 
en sus piernas y cuerpo, lo que hizo 
que dejara de producir la tierra.  
“Me trajeron el 9 de diciembre con 
mi corazón que ya casi no se lo 
sentía y el 11 ya estaba operado”, 
dice con tono de incredulidad y 
admiración por la ayuda recibida.
 
José, es uno de los beneficiarios 
del convenio interinstitucional que 
permite la donación de marcapasos 
del Club Rotario Guayaquil a la  
Junta de Beneficencia para que 
sean colocados gratuitamente en 
personas de muy escasos recursos 
en el Hospital Luis Vernaza. “El 
primer marcapaso donado lo 
colocamos un 24 de diciembre del 
2003. En total, se han beneficiado 
200 pacientes con la colocación de 
este dispositivo, desde que se firmó 
el convenio”, apuntó el Dr. Ernesto 
Peñaherrera, Jefe del Servicio de 
Cardiología del Hospital Vernaza.
 
Finalmente, el Dr. Luis Hallón, 
recomendó que todos debemos 
realizarnos un control médico regular 
para constatar que el corazón está 
sano y en buenas condiciones.
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El ambiente se vistió de color, música y magia para 
120 madres que llegaron con sus hijos a compartir el 
agasajo navideño organizado por el departamento de 
Control de Infecciones con la colaboración del personal 
médico, enfermeras y administrativo del Hospital 
Sotomayor. Con niños desde 8 días de nacidos hasta 
los 18 meses de edad, expuestos al VIH, ellos y ellas son 
pacientes del Programa de Transmisión Vertical que con 
otros organismos de apoyo, como Fundación VIHDA y el 
Ministerio de Salud, se viene desarrollando desde 1998.

“Saber que tienes VIH es muy duro, pero lo es más, saber 
que tu hijo también lo tiene” manifestó Diana, nombre 

El Hospital Enrique C. Sotomayor es el de mayor número 
de nacimientos en Guayaquil, la región y el país. Por ello, 
el Ministerio de Salud solicitó a la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil su apoyo en la ejecución del programa de 
Tamizaje Neonatal. Para su cumplimiento y logística se 
suscribió un convenio de Cooperación Interinstitucional 
que viabiliza la realización de las pruebas de Tamizaje 
Metabólico en niños menores de un mes de nacido.

¿De qué trata el programa de Tamizaje Neonatal?
El Tamizaje Neonatal es un programa de salud 
preventiva impulsado por el Gobierno desde el año 
2011, con el que se aspira prevenir alrededor de 251 
casos de discapacidad por año. Con su implementación 
y desarrollo, se busca la disminución de la discapacidad 
intelectual de la población, a través, del tamizaje 
neonatal de cuatro patologías: hipotiroidismo congénito, 
hiperplasia suprarrenal, galactosemia y fenilcetonuria.
El Ministerio de Salud entrega el material requerido 
para que la Maternidad Sotomayor realice las pruebas 
de tamizaje a todos los niños mayores de 4 días y 

protegido, madre que estuvo en el agasajo. “En el 
Hospital nos ayudan a recuperar el autoestima, a creer 
en nosotras y luchar por nuestros hijos”, resaltó.
 
Un momento de unión y esperanza
Marina, nombre protegido, llegó desde Babahoyo con su 
pequeña de 11 meses, para vivir un momento de unión 
y esperanza. “Es bueno saber que alguien se acuerda de 
nosotras, recibimos cariño, confianza, atención médica, 
consejería, medicina para nuestros niños. Los médicos 
son nuestros amigos y en ellos confiamos” señaló.
 
Animados por personajes que cantaron y bailaron, se les 
entregó juguetes, una tarjeta de compras y un chocolate 
caliente que fue compartido por personal del hospital 
que por 15 años manifiesta su espíritu solidario.
 
La Dra. Mercedes Ortiz, Jefa de Control de Infecciones, 
destacó el valor de estas madres que luchan 
permanentemente por sus hijos. “Por un día cambiamos 
las inyecciones y las medicinas para compartir unidos 
este momento en que queremos transmitirle felicidad, 
comprensión y desearles una Feliz Navidad”, manifestó. 

Madres e hijos expuestos al VIH disfrutaron de agasajo navideño

Programa nacional de tamizaje neonatal llega al hospital

menores de un mes, hospitalizados en las Áreas de 
Neonatología, Unidad de Cuidado Intensivo Neonatal, 
neonatos prematuros dados de alta, referidos a la 
Consulta Externa del Programa Madre Canguro y a los 
niños mayores de un mes, en casos especiales.
 
El compromiso de la Maternidad es informar del examen 
a las madres de los neonatos sanos y que son dados de 
alta, en 24 o 48 horas, para que lleven a los neonatos a 
las unidades de salud más cercanas a su domicilio para 
que le realicen la prueba de Tamizaje Neonatal. 
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Consulta de infertilidad con resultados 
positivos desde su apertura

Yolanda de 37 años, es una 
paciente que se trata con los 
profesionales de Infertilidad para 
hacer su sueño realidad. Desde 
hace  4 años espera con ansias ser 
madre.
 
Hace 3 meses que Yolanda acude 
a la Maternidad Enrique C. 
Sotomayor donde le han realizado 
estudios y tratamientos que la 
preparan para la concepción. 
“Tengo la esperanza de salir 
embarazada y estoy siguiendo el 
control con la  Dra. Vargas”, señaló. 
La especialista en infertilidad Dra. 
Mirna Vargas, señala que en la 
consulta se atiende un promedio 
de 16 pacientes por día y 286 
consultas mensuales. “De las 16 
hay un promedio de 9 embarazos 
logrados mensualmente”, sostiene.

La principal causa de no 
embarazarse es la falta de 
ovulación, por lo que en la  
consulta se hace una valoración 
exhaustiva de la parte hormonal, 
anatómica y orgánica de la 
pareja. En la mujer, se hace un 
estudio íntegro de su órgano 
reproductor; y, en el hombre, se 
investiga la calidad y cantidad 
de los espermatozoides.
 
Otro motivo de consulta es la 
alta incidencia de embarazos 
ectópicos o fuera del útero, que 
no llega a término. “Los procesos 
inflamatorios en las trompas de 
Falopio, producidos por infecciones 
vaginales no tratadas a tiempo, 
producen este tipo de embarazos, 

su incidencia es del 80%”, explica 
la especialista.

Consultorio Especializado
Para tratar la infertilidad, la 
Maternidad Sotomayor abrió este 
consultorio que atiende de  lunes 
a viernes de 07h30 a 11h30. Se 
realizan desde  tratamientos de 
baja complejidad, que incluyen 
inducción de la ovulación 
hasta la inseminación y, los de 
alta complejidad, que son los 
procedimientos de fertilización 
in vitro en los que se requiere 
asistencia de laboratorio de 
reproducción externos.
 
Los procedimientos que médicamente 
se han aplicado en esta área de 
Infertilidad del Hospital Sotomayor, 
han logrado embarazos múltiples.





La Lumbalgia
GUÍA DE

SALUD

Dr . JHONNY RODRIGUEZJefe de 
Dispensario Anexo IESS.

Los dolores que se producen en la región baja de la columna 
vertebral que se puede irradiar a los miembros inferiores y 
limitar la actividad diaria, se conoce como Lumbalgia.

 
Las causas son diferentes, pudiendo ser por:

Sobresfuerzo físico, malas posturas, movimientos inadecuados de la 
columna.
Obesidad / Sobrepeso.
Preocupaciones, depresión.
Torceduras y lesiones por caídas, desaceleraciones bruscas como en los 
accidentes de tránsito.
Sedentarismo (falta de actividad física deportiva)
Enfermedades degenerativas: Artrosis, osteoporosis.
Edad

Los principales síntomas que manifiestan los dolores lumbálgicos son:
Dolor de intensidad variable según el daño, localizado en la parte baja de 
la espalda, se intensifica con el movimiento y con la palpación, en algunas 
ocasiones puede manifestarse hormigueo, adormecimiento e incluso dolor 
en las extremidades inferiores.

La lumbalgia, puede estar asociada a lesiones como hernias discales, 
compresión de nervios como el ciático y otras estructuras blandas, que 
pueden desencadenar lesiones irreversibles con incapacidad permanente.

Por eso es recomendable mantener un control de la enfermedad. En fiel 
cumplimiento de los programas de salud ocupacional por parte de los 
trabajadores, es una forma eficaz de controlar el desarrollo de ésta y otras 
enfermedades, así como la ejecución correcta de las órdenes de trabajo.  
Se puede realizar la detección precoz de enfermedades que generan 
lumbalgia mediante pruebas de imagen y comunicar oportunamente 
cualquier dolencia al médico de cabecera o del Dispensario Anexo.

Les otorgamos algunas medidas preventivas caseras:
No cargue o manipule objetos pesados.
Mantenga en todo momento la espalda recta, al sentarse o estar de pie, 
evite malas posturas.
Mantenga un buen estado físico. Evite la Obesidad.
Realice ejercicios de fortalecimiento de los músculos de la espalda.
Evite llevar objetos pesados, como el uso de carteras con mucho peso, 
en estos casos es mejor distribuir el peso mediante el uso de mochilas.
Las sillas blandas y las camas profundas no son saludables.
Use zapatos de tacones moderados y siempre de la misma altura.
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“No me cansaré de agradecer a la Junta por toda la ayuda”

Mildred Lucas oriunda de Pedernales, esperaba con 
ansias el nacimiento de su pequeña Ivana, ella, junto 
a su esposo tenían la ilusión de verla nacer sana y a 
salvo, pero eso no ocurrió así. Cuando Ivana nació, 
sintieron que algo andaba mal, ya que tenía un color 
rojo intenso fuera de lo normal, en Pedernales no les 
dieron razón del porqué de ese síntoma.

Después de varios días de nacida, Mildred bañaba 
a su pequeña y recuerda que un sobrino le preguntó 
¿por qué le late muy rápido la barriguita a Ivana?, y 
fue ahí cuando le nació nuevamente la incertidumbre 
de si existía un problema.

Mildred de inmediato llevó a su niña a una casa de 
salud en Bahía de Caráquez, donde le detectaron 
un soplo al corazón, de ahí, la direccionaron a 
Portoviejo donde le hicieron un electro cardiograma y 
los exámenes mostraron que tenía un problema, pero 
que no lo podían tratar ahí. Angustiada y sin saber 
donde acudir regresó a Pedernales donde un doctor 
de la localidad le indicó que en Guayaquil existía el 
Hospital de Niños Dr. Roberto Gilbert, donde podían 
atender el problema de Ivana. “Sin pensarlo decidí ir 
inmediatamente a Guayaquil”. 

“Mi cuñada sacó la cita en el Roberto Gilbert, enseguida 
examinaron a Ivana, muy rápido, me atendió la Dra. 
Viviana Camino, ella solicitó varios exámenes y los 
resultados mostraron que Ivana tenía dos soplos. A los 

seis meses de edad empezó con un tratamiento con 
medicamentos para poder cerrar esos agujeritos, hasta 
el año dos meses estuvo en tratamiento”.

“Le hicieron nuevamente un electro cardiograma 
y detectaron que aún no le cerraban los agujeros, 
entonces me indicaron que necesitaba una operación. 
Fue terrible saber que tan chiquita y ya necesitaba que 
la operen, pero yo confiaba mucho en los médicos 
del Hospital, ellos junto a los doctores americanos que 
habían llegado podían operarla”.

“El hospital me ha ayudado muchísimo, con el 
cateterismo, con la operación, es decir, en todo, 
agradezco mucho la ayuda, porque por ellos pude 
operar a mi hija, y ahora ella se encuentra muy bien, 
ya tiene el alta y podemos volver a casa. Solicito a las 
personas que colaboren con la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil y su Hospital Roberto Gilbert, porque así 
ayudarían a muchos niños que tienen estos problemas, 
ya que somos madres que no tenemos recursos para 
operar a nuestros hijos”.

“No me cansaré de agradecer a la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil y a su Hospital 
de Niños Roberto Gilbert, a sus doctores, 
enfermeras y a los doctores americanos que 
vienen cada año, por haber operado a mi hija y 
por la ayuda que nos dieron, gracias”.

Ivana Díaz Lucas
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Ayuda Oportuna

A María Loaiza Polo oriunda de la provincia del Oro, 
la vida le tenía preparada una gran sorpresa, iba a ser 
madre de trillizos. “No sabía cómo reaccionar estaba 
feliz, triste, me reía y lloraba. En la Provincia de El Oro, 
cuando me hice atender me dijeron que iba a tener 
gemelos, después en otro eco me dijeron que eran 
trillizos. Quedé sorprendida y preocupada porque usted 
sabe, los recursos no los tengo, así que decidí acudir a 
la Maternidad Enrique Sotomayor de Guayaquil porque 
tenía muy buenas referencias, me decían que era la 
mejor, ahora estoy convencida que es el mejor hospital 
para traer a mis hijos al mundo”.

“Cuando llegué a la Maternidad tenía 12 semanas de 
embarazo, de inmediato me hice los chequeos para 
conocer el estado de los bebes y ahí me confirmaron 
que eran trillizos. En la maternidad me informaron del 
programa llamado 7 Controles Prenatales, que consistía 
en que si me hacía los 7 controles que recomiendan los 
médicos aquí en la Maternidad, el parto era gratuito, 
me ayudo muchísimo con los gastos, desde El Oro 
venia para cumplir con cada control para poder incluir 
a los bebes en la gratuidad, ya que para mí la atención 
de la maternidad es lo mejor”. 

María dio a luz a tres hermosos nenes de 32 semanas 
de gestación llamados Samael, Samir y Thiago , ellos 
nacieron prematuros, uno de los bebes estuvo en 
terapia intensiva por un día, luego fue trasladado a las 
termo cunas junto con sus hermanitos  “ellos nacieron 
con buen peso y buen tamaño, les hicieron todos los 
exámenes y todo salió bien”. 

“La gratuidad incluyó todo el parto y no me 
costó nada, todo el tratamiento que recibieron, 
los exámenes, las termo cunas, todo fue gratuito 
y eso me ayudó bastante ya que tres bebes es 
un gasto enorme”. 

“La experiencia en la maternidad fue muy buena, los 
doctores, las enfermeras siempre muy pendientes, me 
tenían bien informada de cómo estaban los niños”.

“Yo estoy muy feliz muy agradecida con la Junta de 
Beneficencia y la Maternidad ya que permitieron que 
mis bebes nacieran sanos”. 

“Invito a todas las mamitas que se vengan a hacer tratar 
en la Maternidad para que reciban todos los beneficios 
y que cumplan con los 7 controles como lo hice yo a 
pesar de vivir en otra provincia, solo para ver nacer a 
mis hijos sanos, estoy muy agradecida por todos estos 
8 meses que me hice tratar aquí y ahora la maternidad 
me incluyó en el programa Madre canguro ya que mis 
bebes nacieron prematuros, ellos me van a ayudar todo 
el año que dura el programa dándoles atención gratuita 
a mis nenes, muchísimas gracias”.

“La Maternidad Enrique Sotomayor es el mejor 
hospital para traer a mis hijos al mundo”

María Loaiza Polo



Institucionales

En el Día Mundial de la Lucha contra el VIH- SIDA, 
pandemia que crece en el mundo y nuestro país no 
escapa de esa realidad, la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil dio a conocer las acciones adoptadas para 
implementar en el Laboratorio Clínico del Hospital Luis 
Vernaza, no solamente al recurso humano calificado 
y los equipos médicos, para realizar el diagnóstico 
inicial, la confirmación de la infección, monitorización 
de la eficacia de la terapia inicial, medición del estado 
inmunológico del paciente y seguimiento del tratamiento 
para los pacientes con infección de VIH.

“Somos el único laboratorio en Guayaquil que 
actualmente realiza en sus instalaciones el test de 
resistencia a los antirretrovirales (medicamentos 
que se usan para tratar la infección por VIH) 
y también contamos con las herramientas para 
realizar los demás tests”, señala el responsable 
del Laboratorio Dr. Hector Zambrano.

Diversidad de exámenes
Adicionalmente, este laboratorio cuenta con las 
herramientas para, mediante técnicas de biología 

Junta de Beneficencia de Guayaquil aporta a la 
comunidad ecuatoriana con moderno
Laboratorio de Biología Molecular

molecular, realizar la detección de patógenos que, 
por otras metodologías, son muy difíciles de detectar 
en pacientes con infección de VIH – SIDA, como: la 
cuantificación de la carga viral de Citomegalovirus; 
del virus de la hepatitis B; carga viral de Herpes 1, 2, 
6 y 8; de entro virus por ADN-PCR; diagnóstico de la 
tuberculosis por ADN-PCR, de Toxoplasmosis por ADN-
PCR, panel de enfermedades de transmisión sexual en 
muestra ginecológica o hisopado de pene.
 
La Junta de Beneficencia de Guayaquil ha logrado 
reunir en este moderno laboratorio, personal 
profesional y equipos de última tecnología para que la 
comunidad ecuatoriana sea atendida de manera más 
ágil y con tiempos de respuestas adecuados, es decir, 
oportunamente, en cualquiera de los análisis clínicos, 
como es la característica de la Solidaria Institución.

Para satisfacer la demanda de servicios de salud, 
el Hospital Luis Vernaza cuenta con una extensión 
del laboratorio clínico ubicado en los locales No. 
504 y 505 del Garzocentro Mall (anteriormente 
Garzocentro 2000), el mismo que atiende de lunes a 
viernes de 07H00 a 15H00.
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Por tres fines de semana consecutivos 
más de 80 representantes de los 
laboratorios clínicos de Manabí, 
Esmeraldas, Orellana, Los Ríos, El 
Oro, Bolívar, Guayas, entre otras 
provincias del país, conocieron 
de los procesos de Licenciamiento 
y Acreditación, diferencias y 
semejanzas; Morfología celular en 
Hematología; y, el Taller de Procesos 
de Verificación de Métodos, temas 
abordados por expertos nacionales.
 
Se aclaró que el licenciamiento para 
habilitar los laboratorios clínicos lo 
hace el Ministerio de Salud. Es un 
proceso obligatorio, previo a la 
obtención del funcionamiento. “La 
acreditación es voluntaria, tenemos 
todo el esquema desarrollado y 
hemos dado las facilidades para 
que los laboratorios clínicos puedan 
ingresar en este proceso, con difusión 
y capacitación. Es un proceso difícil 
pero hay que perderle el miedo 
para ingresar”, señaló el Dr. Edgar 
Espinoza, Técnico del Organismo 
de Acreditación Ecuatoriano.

Se realizó Primera Jornada de calidad en 
laboratorio convocada por el Hospital de Niños 

Dr. Roberto Gilbert E. 

La Dra. Catalina Nieto, Directora de 
la Zona 8 Guayaquil, del Organismo 
de Acreditación Ecuatoriano, dijo que 
los Laboratorios Clínicos se acreditan 
con la norma NTE ISSO 15.189,
“las normas son voluntarias.
La acreditación es poco 
conocida, pero queremos 
exponer cuales son los 
beneficios que un organismo 
que evalúa conformidad de 
bienes y servicios cuente con 
la acreditación, la acreditación 
lo que hace es garantizar la 
seguridad, ya que se basa en 
principios como transparencia,  
objetividad, imparcialidad de 
las evaluaciones que nosotros 
realizamos”, acotó.
 
Cambio de Cultura
Es un cambio de cultura de toda 
una comunidad que debe exigir 
y demandar servicios y productos 
de calidad. “Hay que cambiar la 
actitud, tenemos derecho a recibir 

bienes y servicios con calidad, 
debemos exigirlo como ciudadanía 
y quienes lo ofrecen deben darlo. 
Toma tiempo porque se trata 
de un cambio de actitud para 
manejar sistemas de calidad, pero 
el  beneficio, es para el usuario”, 
estimó el Dr. Edgar Espinoza.
 
Asegurar un servicio de calidad
Yulisa Espín, Tecnóloga médica de 
la Provincia Francisco de Orellana, 
dijo que “Nos están dando normas, 
procedimientos, requerimientos 
para licenciamiento y acreditación. 
La exigencia de cambios no se da 
mayormente en equipos, más bien 
en asegurarnos que el servicio sea 
confiable.”, expresó.
 
La Dra. Nancy Sorroza, Química 
Farmacéutica y Máster en Bioquímica 
Clínica, indicó que “son pasos muy 
importantes para la seguridad del 
paciente y del profesional. Estoy de 
acuerdo con los cambios que son 
para mejorar, como la acreditación 
que hace este Organismo”, afirmó.

En la gráfica el Lcdo. Holger Moreno, los doctores José Suárez, Edgar Espinoza, Catalina Nieto y Wilson Bajaña, que en esta 
Jornada de Laboratorio Clínico, estuvieron como Coordinador y Expositores. Se tuvo el aval del Ministerio de Salud, la Universidad 
de Guayaquil, el Organismo de Acreditación Ecuatoriano, la Sociedad Ecuatoriana de Laboratorio Clínico y la Sociedad 
Ecuatoriana de Bioquímica Clínica.
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Unidad Educativa José Domingo de Santistevan, potencial de 
valores y emprendimiento

Ginger Chancay, alumna que logra reconocimiento de gremio profesional

Así se manifestaron sus estudiantes en la Casa Abierta que 
abordó la feria de Ciencias, organizada por la sección 
básica; y la de Proyectos, que presentó el Centro Comercial 
Santistevan, con diez microempresas impulsadas por los 
estudiantes de bachillerato especialización Contabilidad.
 
El Centro Comercial mostró distintos stands con productos 
químicos, eléctricos, incluso religiosos, “estamos 
preparando al recurso humano para que sea emprendedor, 
que tengan su propio negocio y así poder ayudar a los 
amigos y familiares, a sacar al Ecuador adelante”, expresó 
la Dra. Nancy Gutiérrez, Rectora de la Unidad Educativa 
José Domingo de Santistevan.
“Como madre de familia me siento muy satisfecha 
de la Unidad Educativa Santistevan, en la que 
mi hija está, y me siento segura de la educación 
que recibe”, señaló Miriam Ochoa, tras indicar 
que es bueno incentivar a los estudiantes para 
que formen sus empresas, “así preparan a los 
estudiantes para el mundo laboral real”, estimó.  

Es el resultado de una vida dedicada al estudio, a la 
superación y a rescatar los valores que tiene la mujer 
ecuatoriana. Es que Ginger Chancay ha logrado sumar 
varios triunfos durante su vida estudiantil gracias a no 
equivocar su objetivo, ser cada día mejor.
 
Ella cursa el tercer año de Bachillerato en la Unidad 
Educativa José Domingo de Santistevan en la que fue 
proclamada abanderada del Pabellón Nacional; consta 
en el cuadro de oro de su especialización: Contabilidad y 
acaba de ser designada como la Mejor Bachiller Contable 
de la provincia del Guayas.

Ever Paúl Moreira Mera, estudiante de tercero de 
Contabilidad y Gerente Financiero de la micro empresa 
Art Style, puntualiza que, “el proyecto es muy bueno; 
actualmente, nos encontramos haciendo publicidad a las 
distintas empresas que tiene el colegio, este proyecto se 
podría mantener aún después de graduados”, sostuvo.
 
Lourdes Gómez Alvario, Directora de la especialización de 
Contabilidad, destaca que la Unidad Educativa fomenta el 
espíritu emprendedor, para que los estudiantes se visualicen 
como empresarios, para ello, durante todo el año les 
damos el conocimiento necesario para el manejo de una 
empresa; en contabilidad, administración, como gestores 
de recursos humanos”, comenta.

El año pasado, Ginger logró un promedio de 20/20 en 
Contabilidad y en las asignaturas afines. Este año sus 
calificaciones de 10/10 la ubican como la mejor. Compitió 
con más de 100 estudiantes de igual número de colegios, 
de varios cantones de la provincia y obtuvo el galardón 
anual que el Colegio de Contadores Bachilleres Públicos del 
Guayas otorga a los mejores alumnos de esta especialidad.
 
Ginger piensa seguir Auditoría o Negocios Internacionales, 
“desde pequeña me he visto como empresaria, mi sueño es 
tener mi propia empresa, de tipo agrícola,  darle empleo a 
mi familia, ellos tienen los conocimientos adquiridos de la 
experiencia, yo les ofrecería un trabajo estable”, expresó.
 
La Dra. Manuela Miranda, docente y tutora de tercero de 
Contabilidad, destaca que la motivación es importante para 
que ellos puedan desarrollar todo su potencial, “hacemos 
conciencia que quien no practica no aprende; en tercero de 
bachillerato, hacemos ejercicios prácticos demostrativos, 
de aplicación de cada tema, simulamos que están en un 
sitio de trabajo, ampliamos la malla curricular que da el 
Gobierno y tenemos las tres especialidades: Contabilidad 
Comercial y de Servicios, Contabilidad Industrial y 
Contabilidad Bancaria.
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Organizado por Diario El Universo 
el concurso “Genios” recibió la 
inscripción de seis estudiantes de 
la Unidad Educativa Santa Luisa 
de Marillac: Marla Garófalo, Mary 
Alvarado, Diana Pástor, Thalía Olaya, 
Andrea Chalén, Renata Triviño. Ellas 
demostraron capacidad para trabajar 
en equipo, un adecuado manejo 
de las emociones y sobre todo una 
excelencia académica que les permitió 
obtener el Vice Campeonato, en la 
categoría Letras.
 
Uno de los concursos: la palabra 
secreta, permitió demostrar la 
capacidad, preparación y dominio 
del idioma. Lo mismo ocurrió con el 
crucigrama y en actualidad.
 
Mariuxi Moreno, conductora del 
concurso explicó que la idea es 
demostrar el nivel académico que 
tienen las diferentes instituciones 
educativas; “En el caso de la Unidad 
Educativa Santa Luisa de Marillac, es 

Hasta la Iglesia Santa Gema 
acudieron 160 alumnas de la Unidad 
Educativa Santa Luisa de Marillac de 
la Junta de Beneficencia de Guayaquil 
para realizar el sacramento de la 
Confirmación, que significa afirmar 
o consolidar. Es uno de los tres 
Sacramentos de la iniciación cristiana 
que completa la obra del Bautismo y 
la persona se fortalece con el Don del 

la primera vez que participa, demostró 
siempre su nivel académico, por eso 
la diferencia de puntajes es mínima en 
relación a los campeones”, aclaró.
 
Thalía Olaya, estudiante de tercero 
de bachillerato de Contabilidad 
y residente del Hogar Calderón 
Ayluardo de la Junta de Beneficencia 
nos dijo que “los logros representan 
el esfuerzo que realizamos, siempre 
puedes dar más de lo que piensas; 
agradezco el apoyo de los profesores 
del área, a mi familia, a las hermanas 
del Hogar Calderón que siempre 
estuvieron apoyándome”.

Premios y reconocimientos por participación en concurso “genios”

Estudiantes cumplen con sacramento de la confirmación

La Lcda. Lupe Garay, Rectora de 
la Unidad Educativa Marillac, dijo 
que el triunfo es el resultado de una 
gestión que se inició hace tres años, 
con la especialización de los docentes, 
“encontramos sus fortalezas y cuando 
esto sucede,  automáticamente, vamos 
a encontrar el éxito porque el profesor 
se motiva y se siente contento con lo 
que hace”, destacó.
 
Las seis estudiantes Vice Campeonas 
recibieron Ipod, Medallas y Diplomas, 
por su excelente participación y 1.500 
dólares fueron entregados a la Unidad 
Educativa Santa Luisa de Marillac.

Espíritu Santo, se une más íntimamente 
con la Iglesia, fortaleciéndose para ser 
testigo de Jesús.

Por eso, las alumnas junto a sus padres, 
escucharon muy atentas la celebración 
de la Misa, que fue presidida por el 
Obispo de Machala, Monseñor Luis 
Sánchez y el Capellán de la Unidad 
Educativa Marillac, José Luis Ponce.

Cerca de 500 personas, entre Padrinos, 
Padres de Familia y Autoridades de la 
Unidad Educativa Marillac, estuvieron 
en la Iglesia para ser parte de este 
acto  de Fe y de madurez cristiana que 
nos impulsa y nos hace capaces a ser 
testigos de Jesús, en esta Confirmación 
que es “nuestro Pentecostés personal”. 
 
Al Finalizar la Ceremonia el 
P. José Luis Ponce agradeció 
a los directivos de la Unidad 
Educativa porque “siempre 
están atentos a la espiritualidad 
de las estudiantes”, destacó. 
Esa es una de las características 
del plantel, la formación en 
valores y religiosa con sus 
alumnas.
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En casa abierta, el tema fue la fe

Cuando se habla del cierre del Año de la Fe, se pueden 
imaginar muchas cosas y eso es lo que el Hogar 
Calderón Ayluardo de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil, trató. En base a la imaginación de sus niñas 
se logró desarrollar una Casa Abierta para atender la 
concurrencia de padres, familiares, colaboradores y 
ciudadanía. ¿Por qué? Porque junto a lo material que 
somos, también somos espíritu.
 
Ese fue el enfoque de sus ocho stands. Temas como: 
Virtud de la Fe, ¿Qué es la Fe?, ¿Cómo Dios se 
revela?, ¿Cuál es nuestra respuesta a Dios luego que 
él se ha revelado?, los Sacramentos como medios 
de santificación, el Espíritu Santo, la Confirmación y 
Comunión, la Iglesia, Católicos regresen a la Santa 
Biblia, fueron temas expuestos por las 120 niñas que 
viven en el Hogar Calderón Ayluardo.
 
La Hermana María Reina de los Ángeles, 
Administradora del Hogar, explicó que el 
objetivo de la Casa Abierta, “es redescubrir las 
raíces cristianas, un pedido del Papa Benedicto 
XVI, para aportar con nuestro granito de arena 
en esa gran fiesta Universal de todas las partes 
del mundo y, también, hacernos eco de eso 
aquí en nuestro Hogar Calderón Ayluardo”.

“Las niñas tuvieron una respuesta muy positiva, 
trabajaron dos semanas, intensamente, sin descuidar sus 
estudios, preparándose junto al personal y maestras; las 

hermanas han estado apoyando a los distintos grupos, 
orientándolas en las exposiciones he investigado, junto 
a ellas, un poco más porque la finalidad del Hogar es 
darles una formación integral, tanto humana como 
espiritual”, destacó.
 
Dominio de temas expuestos, lo que más impresionó
Carlos Moreira, Sargento II de la FAE, asistente, quedó 
gratamente impresionado por la organización del 
evento. “El dominio de los temas por parte de las niñas 
y la habilidad para responder cualquier inquietud, me 
impresionó”;  Vilma Rodríguez, tía de una de las niñas 
del Hogar Calderón señaló que “este tipo de actividades 
son excelentes, porque las niñas se forman en la parte 
espiritual, que es muy importante en estos días; y, para 
nosotros aprendemos más sobre los temas de la fe”.
 
El Hogar Calderón Ayluardo brinda, gratuitamente, 
a sus 120 niñas: alimentación, vestido, hospedaje,  
educación, salud y una auténtica formación cristiana.



27

Educación

Alegría e ilusión durante Agasajo Navideño a más de 
100 niñas internas del Asilo Manuel Galecio

Lo que inició hace dos años como 
una iniciativa aprobada por el  
Director y la colaboración voluntaria 
de los funcionarios de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil, 
que donaban los juguetes para 
un agasajo matizado con mimos, 
magos y demás espectáculos de 
diversión, hoy, se convierte en una 
práctica Institucional que permite 
por tercera vez iluminar los rostros 
de las niñas internas del Asilo 
Manuel Galecio de la Junta de 
Beneficencia, ubicado en Alausí, 
Provincia del Chimborazo.
 
Don Stanley Wright, Inspector del 
Asilo Manuel Galecio, hizo la 
apertura el acto con un mensaje 
implícito del verdadero sentido de la 
Navidad que es compartir la paz y 
el amor con todos, principalmente, 
con quienes más lo necesitan. 

En el agasajo hubo payasos, mago,  
títeres, servicio de canguil, hotdogs, 
caritas pintadas, concursos y la 
esperada entrega de juguetes. Las 
niñas representaron un nacimiento 
viviente en el que expresaron fe, 
confianza, dedicación y disciplina.

Gracias por un día lleno de alegría
Adriana Rodas, residente del Asilo, 
agradeció en nombre de todas 
sus compañeras a la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil,
“quiero expresar nuestro más 
sincero agradecimiento por 
este día de alegría que nos 
han regalado, gracias por 
estos obsequios que son muy 
significativos para nosotros, 
gracias por regalarnos estas 
sonrisas, por compartir con 
nosotros y estar dispuestos 
siempre a ayudarnos; espero 
que la Virgen María y el 
Niño Jesús les den muchas 
bendiciones y éxitos en su 
caminar”, expresó.
    
Para el Ing. Francisco Manfredi, 
Sub Inspector del Asilo, visitar a 
las niñas representa  traer lo que 
todos sentimos, por este asilo, por 
estas niñas, “Beatriz Ocejo inició 
esto hace dos años, nos invitó y 
realmente nos gustó mucho; a partir 
de ahí cada año lo hemos venido 
haciendo y lamentamos que este 

año no haya estado con nosotros, 
realmente son momentos que llenan 
el espíritu; el que no ha venido y 
no ha participado, no sabe lo lleno 
de corazón con él que uno sale, 
en realidad es algo maravilloso, 
son satisfacciones enormes ver 
vuestra alegría niñas”, expresó en 
emocionadas frases.
     
Durante el agasajo navideño 
estuvieron presentes Don Stanley 
Wright, Ing. Francisco Manfredi, la Ec. 
María Eugenia Pilco, Inspector, Sub 
Inspector y Administradora del Asilo 
Manuel Galecio, respectivamente 
y el Ing James Higgins, Psicólogo 
Carlos Calderón, Lcda. Rosa Sierra, 
Psic. Pilar Adell, funcionarios de la 
Junta de Beneficencia.
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Adultos mayores disfrutaron de agasajo navideño con 
la Miss Ecuador 2013 Constanza Báez

Terapia recreativa y ocupacional mejora condiciones 
físicas, emocionales y cognitivas en el adulto mayor

Los boleros y otros géneros musicales iniciaron el baile 
y abrieron un espacio de integración entre los adultos 
mayores y las hermosas mujeres que los visitaron en el 
Hogar Corazón de Jesús. Allí estuvo Constanza Báez, Miss 
Ecuador 2013, la tercera mujer más bella del mundo; junto 
a Carolina Aguirre, Miss Continentes Unidos y Giuliana 
Villavicencio, Miss Ecuador Supranational.
 
Fue la Organización Miss Ecuador, que preside María del 
Carmen de Aguayo, la que organizó este agasajo con 
varias empresas privadas. “Queremos retribuir con una 
sonrisa todo el cariño y afecto que nuestras candidatas y 
reinas reciben. Son portadoras de un mensaje de amor 
y vienen generosamente a compartir sus sonrisas con los 
adultos mayores del Hogar”, nos dijo.

Muestras de Cariño
Doña Temilda Valverde, huésped del Hogar del Corazón 
de Jesús, entregó hermosos acrósticos y flores, finamente 
elaboradas por sus manos, a cada una de las reinas.

Desde hace 13 años el Hogar del Corazón de Jesús, abrió 
el departamento de Terapia Recreativa, para cambiar la 
visión de las actividades de ocio, las actividades lúdicas y el 
tratamiento enfocado en el adulto mayor. 
 
En la última década, el departamento realizó un trabajo 
de investigación para disminuir la postración de cama y la 
alta dependencia del adulto mayor. Los resultados muestran 
una disminución de 40% a 25% en ambos casos, señala la 
Lic. Carmen Delgado, Fisioterapista del Hogar.
 
“Debido a la alta incidencia de pérdida de memoria se 
fueron descubriendo sus  caracteres psico-emocionales, 
los comportamientos psico-sociales y las enfermedades 
co-mórbidas que presentaron”, acota la fisioterapista. “La 
pérdida de memoria es un problema de salud pública, 
porque desencadena una serie de factores que hacen más 
compleja la situación de cuidado, tanto para la institución, 
para el adulto mayor y para los cuidadores”, aclara.

Eso hizo cambiar las actividades. Se buscó las que ponen 
en funcionamiento su capacidad de recordar colores, 

Fue un compartir sincero, un momento de real felicidad, 
como lo dijo Olga Ricaurte, “esto es hermoso. Apenas 
tengo 3 meses aquí y doy gracias a Dios por dejarme vivir 
momentos como estos”.
 
Constanza Báez, Miss Ecuador, nos confesó que ya antes 
había estado en este Hogar. Cuando fue estudiante de 
secundaria y realizó una labor social. “Estamos recibiendo 
mucho más de lo que venimos a dar. Venimos con una 
sonrisa, cariño y amor, pero nos vamos con mucho más. 
Esto es Navidad, sentir y expresar cariño y amor con quienes 
más lo necesitan. Me siento feliz”, exclamó.

números, ubicaciones, letras. Se implementaron juegos de 
mesa, dominó, parchís, bingo, logrando que los adultos 
mayores puedan ubicar, mantener y conservar su memoria.

“Trabajamos por la autonomía del adulto mayor. Una 
autonomía física, mental y cognitiva, que les devuelva 
la dignidad y el autoestima” enfatiza Delgado.
 
Las actividades deben ser variadas para que no se les haga 
rutina. Los talleres se realizan dos veces por semana: lunes 
y viernes con mujeres y martes y jueves con varones. Todos 
los viernes se promueve la socialización a través de talleres 
con temas del interés para ellos.
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Lcda. Camila Valdiviezo

Licenciada en Gerontología Aplicada
Jefa del Departamento Gerontológico
Hogar del Corazón de Jesús

Pérdida de memoria a corto plazo: Olvidar información recién aprendida.
Cambio normal: Olvidarse de nombres o direcciones de vez en cuando.

Dificultad para realizar tareas comunes: Dificultad para realizar una 
actividad de rutina como llamar por teléfono.
Cambio normal: Olvidar de vez en cuando de qué iba a hacer al entrar a una 
habitación, dónde dejó las llaves, u olvidarse el final de una historia.

Problemas de lenguaje: Olvidar palabras simples que al hablar reemplaza 
por otras equivocadas “Ya quiero regresar a la almohada” en vez de a la casa.
Cambio normal: De vez en cuando no encontrar la palabra precisa

Desorientación en tiempo y espacio: Perderse en lugares familiares, no 
poder regresar a casa después de salir, no identificar mañana o tarde.
Cambio normal: Olvidar que día es por un momento y luego recordarlo.

Falta de buen juicio: No manejar bien el dinero, regalarlo, pagar de más por 
servicios. Ir al baño en lugares inapropiados como su habitación.
Cambio normal: Tomar una mala decisión de vez en cuando

Dificultades en realizar tareas mentales: Confunde cinco dólares con 
quinientos. No identifica que va primero si levantarse o comer.
Cambio normal: Tener dificultad en balancear el dinero.

Extraño uso de objetos: Puede utilizar el cepillo de dientes para peinarse.
Cambio normal: Perder llaves o lentes y luego encontrarlos.

Cambios de comportamiento: Presentan cambios repentinos de humor sin 
justificación por ejemplo: de euforia a extrema pasividad.
Cambio normal: Variar de humor ocasionalmente.

Cambios en la personalidad: Pueden llegar a estar muy confundidas, 
desconfiadas, temerosas o depender mucho de un miembro de la familia.
Cambio normal: Con la edad, todos presentamos pequeños cambios.

Pérdida de iniciativa y motivación: Convertirse en alguien extremadamente 
pasivo con preferencia a dormir más de 10 horas o estar en cama largo rato.
Cambio normal: Retraerse un poco de compromisos sociales o tareas laborales.

Cada vez son más frecuentes los diagnósticos de Alzheimer u otra Demencia que se asocian 
a estos cambios y existe gran temor asociado a estas dos palabras. El temor se da muchas 
veces por el desconocimiento de la diferencia entre los cambios normales de la edad y 
cambios que son señal de advertencia.

La Asociación de Alzheimer nos ofrece una lista de diez síntomas que ayudan a diferenciar 
entre cambios en la memoria normales debido a la edad y cambios que se asocian con el 
Alzheimer y deben ser alertas para buscar ayuda profesional e involucrar a toda la familia.

Es importante que los síntomas se detecten a tiempo y el diagnóstico 
médico sea oportuno para que se programen tratamientos 
farmacológicos, cognitivos entre otros que puedan retrasar el 
deterioro mental de ciertos tipos de demencia entre ellas el Alzheimer.
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10 señales de advertencia
del Alzheimer



Institucionales

Hospitales de la Junta de Beneficencia de Guayaquil 
recordaron la lucha contra el VIH-SIDA

En el Hospital Enrique C. Sotomayor fue una semana 
dedicada a tocar diferentes aspectos. A nivel de 
profesionales médicos, se difundió las nuevas técnicas 
que ha incorporado el Hospital para la detección del 
VIH, las que están ubicadas en la 5ta generación, indicó 
la Dra. Mercedes Ortiz, Jefa del Control de Infecciones 
que maneja el Programa de Transmisión Vertical de 
VIH, que trata a las mujeres embarazadas portadoras 
del VIH-SIDA, “no se puede permitir, en VIH, un retraso 
en el diagnóstico. Por ello la incorporación de esta 
prueba”, explicó.
 
En el Hospital Enrique C. Sotomayor se han 
realizado más de 228 mil pruebas rápidas, en 
los últimos años, de las que se ha determinado 
que más de 1.200 gestantes son portadoras del 
VIH-SIDA. De este grupo, todas las mujeres que 
recibieron el tratamiento no reportaron niños 
recién nacidos infectados. 

En la Casa Abierta del Hospital Luis Vernaza se contó 
con la colaboración del personal de Infectología y de 
diferentes departamentos que se ubicaron en los stands 
acompañados de estudiantes de enfermería de la 
Universidad Católica, de la Universidad Espíritu Santo y 
colegios de la ciudad, a quienes se impartieron charlas 
de prevención de VIH–SIDA, así como a la comunidad 
en general. Se presentaron sketch para sensibilizar al 
público, parejas y grupos familiares.

Trasmitir el mensaje de prevención
El paciente del Hospital Vernaza, Manuel Fuentes, 
de 24 años, agradeció a la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil, “por la labor que ha emprendido para 
ayudar al más necesitado, que es el paciente. Me 
he realizando esta prueba para saber si tengo esta 
enfermedad, para prevenirla, ya que día a día está 
afectando a más población. Los temas de consejería 
son muy buenos así podemos llevar el mensaje de la 
prevención a nuestra familia y amigos”, subrayó.

Magdalena Valverde, auxiliar de un paciente, reflexionó 
sobre las actividades y dijo que “esto tiene como objetivo 
transferir información sobre los temas relacionados a la 
promoción de la salud y la prevención de las infecciones 
transmitidas sexualmente. Qué bueno que la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil lo haga”, señaló.
 
Uso del Preservativo desde la perspectiva de salud
Temas como Sexualidad sin misterios, en los que se 
expuso la utilización del preservativo desde la perspectiva 
de salud, no para evitar contraer el SIDA, no para evitar 
embarazos, sino como una barrera de higiene, fue 
expuesta a estudiantes del Colegio Mercantil, cercano 
al Hospital Sotomayor, a quienes se les proyectó una 
película sobre la prevención del SIDA sobre la que 
realizó un foro dirigido por la Ps. Claudia Zambrano, 
de la Fundación VIHDA, quien hizo énfasis en eliminar 
el estigma social para los portadores del VIH-SIDA.
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Club Rotario Guayaquil dona marcapasos a 
la Junta de Beneficencia de Guayaquil

Cerca de una década lo vienen 
haciendo, de manera periódica, 
entregando estos aparatos 
para que sean implantados en 
gente muy humilde y eso se 
cumple permanentemente. 

En esta ocasión fueron 35 
marcapasos y 4 inductores los 
que donaron. “Seguimos el 
buen ejemplo de instituciones 
centenarias como la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil y es un 

privilegio retribuir de alguna forma 
el trabajo que hace por la gente 
del país en la atención de salud, 
principalmente”, señaló el Dr. 
Fernando Aguirre, Presidente del 
Club Rotario Guayaquil, durante la 
donación de los marcapasos al Dr. 
Werner Moeller, Director de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil, 
quien agradeció a nombre de los 
beneficiarios, “ustedes ponen los 
marcapasos y nosotros la mano de 
obra y las medicinas”, destacó.

En la gráfica los protagonista 
de esta entrega – recepción de 
marcapasos, distinguidos miembros 
del Club Rotario Guayaquil que 
hacen posible el “milagro” de 
mejores días a gente muy sencilla y 
necesitada de nuestro país; y, el Dr. 
Werner Moeller, Director de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil, con 
el Ing. Felipe Costa, Inspector del 
Hospital Luis Vernaza, y staff médico 
del Hospital Luis Vernaza.

En esta ocasión fueron 35 marcapasos y 4 inductores los que donaron.
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Annie´s Angels y Hospital Luis Vernaza beneficiaron 
a 12 pacientes con implantes de prótesis de rodilla 

Desde diferentes cantones de la provincia del Guayas, 
llegaron un total de treinta pacientes de escasos 
recursos económicos, con afecciones en sus rodillas. 
Fueron evaluados por los médicos de la misión 
Annie’s Angels, de Estados Unidos, y los médicos 
traumatólogos del Hospital Luis Vernaza, para realizar 
cirugías gratuitas con implantaciones de prótesis de 
rodillas.
 
José Yagual, del cantón Playas, fue seleccionado por la 
complejidad de su enfermedad. Llegó a la valoración 
con su esposa, Narcisa Reyes, apoyada en un par de 
muletas. Su rostro reflejaba el dolor que lo aqueja 
desde hace 6 años. “Estoy prácticamente inválido. No 
puedo caminar. Si me siento no me puedo levantar, 
porque mis rodillas ya no dan más”, nos dijo.
 
Estoy feliz y agradecida con el Hospital Vernaza
Tres días después José fue operado. Le reconstruyeron 
su rodilla y le implantaron una prótesis. Narcisa, entre 
lágrimas, expresaba su felicidad al verlo caminando 
con apoyo de la Dra. Susan Dumori de la misión 
médica. “Muchos médicos me dijeron que ya no tenía 
solución porque su problema estaba muy avanzado, 
otros querían cobrarnos 2 mil dólares y aquí, estudiaron 
su caso y decidieron operarlo. Solo he gastado en 
mis pasajes y mi comida.  Estoy feliz y agradecida del 
Hospital Vernaza y todos los médicos”, manifestó.
 
Una historia de dolor es la de Bella Velasquez, de 73 
años. Llegó desde Quevedo en busca de solución a 
su artrosis, mal que la aquejaba desde hace más de 
10 años. “Los huesos de la rodilla me sonaban y me 
dolían mucho. No tengo con qué pagar todo lo que 
han hecho por mí. Estoy agradecida de este maravilloso 
Hospital, de todos los médicos y enfermeras, de los 
gringos que nos han atendido como reyes. El hospital 
nos ha dado la medicina y todos los exámenes”, nos 
expresó con una voz de gratitud.
 
La misión médica norteamericana trajo 13 especialistas 
voluntarios. El Dr. Thomas King, cirujano ortopedista 
con especialidad en reemplazo de rodillas, lidera la 

misión que operó a doce pacientes, seleccionaron 
por la complejidad y prioridad de sus enfermedades. 
“Venimos a este Hospital porque encontramos 
las facilidades para hacer nuestra labor. Hay 
excelentes profesionales y tienen muy buenos 
equipos e infraestructura y manejan un alto 
número de pacientes con problemas de 
rodillas”, indicó el Dr. King.
 
El Dr. Mauro Torres, médico traumatólogo del Hospital 
Vernaza, recordó que estas cirugías de implantación 
de prótesis total de rodilla primaria, se realizan 
cotidianamente en el Hospital Vernaza, pero “la 
ayuda que los médicos norteamericanos nos brindan 
es importante, porque ellos traen las prótesis y las 
donan a los pacientes. Además, siempre actualizamos 
conocimientos en técnicas de cirugías”, destacó.
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Las donaciones de la JBG mejoran atención 
del hospital y entidad de asistencia social de 

Guayaquil y Daule

El Inspector de Cooperación Interinstitucional con 
entidades afines a la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil, Ing. Jorge Roca, visitó las instalaciones de 
dos instituciones que han recibido donaciones de la 
Solidaria Institución Guayaquileña.
 
El Hospital León Becerra, que atiende un promedio de 
200 niños por consulta externa y por emergencia cerca 
de 150, todos de escasos recursos económicos, fue 
el primero. El Ing. Roca se mostró complacido al ver 
que las 17 cunas que fueron donadas están sirviendo 
a niños menores de un año hospitalizados en la Sala 
San Vicente; y en la Sala San José, se encuentran los 
equipos que ayudan en el tratamiento respiratorio.

“Cuando un niño es atendido y sonríe, entiende que 
están haciendo lo correcto, que está sirviendo a los 
demás”, señaló Ricardo Koening, Presidente de la 
Sociedad Protectora de la Infancia que administra el 
Hospital León Becerra. “Casi en todas las partes del 
Hospital hay algo que ha sido donado por la Junta, sin 
embargo, en estos dos lugares es mucho más evidente 
la presencia tanto de esas cunas como de los equipos”.

Hogar de Adultos Mayores
Jorge Roca, también, constató la labor social que 
realiza el Hogar Girasol, el que atiende a 98 adultos 
mayores del Cantón Daule. Las donaciones que realizó 
la Junta de Beneficencia de Guayaquil son utilizadas 
en la atención a los adultos mayores que allí residen.
 
“Todo lo que nos ha donado la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil ha sido para 
mejorar la calidad de vida de nuestros adultos 
mayores”, comentó la Hermana Omayra 
Calderón, Administradora del Hogar. 
 
Tanto el Hogar de Adultos Mayores Girasol, que 
administra la Arquidiócesis de Guayaquil junto con 
la Congregación Hermanitas de los pobres de San 
Pedro Claver, y el Hospital de Niños León Becerra, 
administrado por la Sociedad Protectora de la Infancia, 
son instituciones sin fines de lucro que, cada uno desde 
su área de acción, benefician a los más necesitados y a 
ello contribuye la Junta de Beneficencia de Guayaquil 
con sus donaciones.

Hospital León Becerra Hogar Girasol



Receta  

    del mes
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SOCIALES
ANNIE´S ANGELS DE USA NOS AYUDA A AYUDAR A 

LOS MÁS NECESITADOS

ENTREGA DE JUGUETES A PACIENTES DE HOSPITALES DE LA 
JUNTA DE BENEFICENCIA DE GUAYAQUIL

Doña Pilar Morla de Orrantia hace entrega de un juguete a una de las 
pacientes operada en su pierna. Observa la progenitora de la menor

Parte de los integrantes de la misión Annie´s Angels de Estados Unidos. 
Anestesistas, cirujanos traumatólogos, terapistas físicos y enfermeras 
que estuvieron prestos a manifestar su solidaridad con los pacientes del 
Servicio de Traumatología del Hospital Luis Vernaza.

Convertido en una tradición, todos los niños de las diferentes salas de 
hospitalización general del Hospital de Niños Roberto Gilbert de la JBG 
recibieron un juguete de manos del Ing. Oscar Orrantia, Inspector del Hospital

Junto a Don Lautaro Aspiazu, sentados aparecen Hna. Anita Credidio, de 
la Fundación Padre Damián; y, el Dr. Thomas King. De pie: Mark Kendrick, 
Director de Prensa y Cultura del Consulado General de Estados Unidos en 
Guayaquil; Isabel Valdez, Directora de Relaciones Internacionales; y, el Dr. 
Mauro Torres, Cirujano Traumatólogo del Hospital Luis Vernaza.

Doña Cecilia de Moeller, esposa del Director de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil, hizo la entrega a una menor que es atendida en el Hospital de 
Niños Roberto Gilbert. La madre de la menor acompaña en la alegría a su 
hija al recibir el juguete.  

Constanza Báez, Miss Ecuador 2013 hace la entrega de un presente a 
Lizbeth Jurado que tiene en su regazo a su hijo recién nacido
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RECUERDOS DE LA NAVIDAD EN DEPENDENCIAS DE 

LA JUNTA DE BENEFICENCIA DE GUAYAQUIL

Como parte de las actividades navideñas, el Departamento de Gerontología del Hogar del Corazón de Jesús, organizó varias presentaciones artísticas en 
donde nuestros adultos mayores demostraron todo su talento, disfrutaron de números de danza y además ofrecieron varios reconocimientos a quienes durante 
todo el año han trabajado muy cerca de ellos.

En el Instituto de Neurociencias se vivieron momentos muy emotivos cuando se 
realizó el encendido del Árbol de Navidad.

Entre mimos, magos y demás espectáculos de diversión, las 100 niñas internas del Asilo Manuel Galecio de la Junta de Beneficencia de Guayaquil  ubicado 
en Alausí, Provincia del Chimborazo, recibieron un agasajo navideño.
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Pasatiempo

Soluciones:

CRUCIGRAMA

PARA REIR

SUDOKU

-Por qué a Osama Bin Laden lo aventaron al mar?
-porque en el fondo no era tan malo.

-Pepito le pregunta a su maestra:
-Maestra, ¿Me castigaría usted por algo que yo no hice?
-No Pepito, ¡Por supuesto que no!
-Que bueno porque no hice la tarea.
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VERTICAL
1. Pieza que se encuentra en la parte superior de un objeto y que sirve para cerrarlo 
o cubrirlo.
2. es el estado de la mente en el que un individuo tiene como verdadero el 
conocimiento
4. Cinta o banda de tejido elástico con que se sujetan las medias al muslo o los 
calcetines a la pantorrilla.
6. bosques densos con gran diversidad biológica, vegetación de hoja ancha
7. es el resplandor muy vivo producido en las nubes por una descarga eléctrica.
8. Pieza de metal acuñada,generalmente redonda,que sirve de medida común de 
cambio por su valor efectivo o atribuido

HORIZONTAL
3. es una corriente natural de agua que normalmente �uye con continuidad
5. Instrumento parecido a una trompetilla acústica que sirve para auscultar.
9. Rechazo de la veracidad de una cosa.
10. Calidad de bueno
11. Recipiente de cristal ancho y redondo de cuello largo

- Era un señor tan gordo tan gordo pero tan gordo, que 
cuando se caía de la cama, se caía por los dos lados.

- Hijo, ya te traje la película que me pediste, esa la de 
“El Canguro”.
- Mamá, ¡era el Conjuro, el Conjuro!



DONA SANGRE, DONA VIDA

ESTÁS MUY CERCA
      DE SALVAR SU VIDA

 
Ven al Banco de Sangre

ubicado en Ayacucho y 6 de Marzo en el Hospital Enrique C. Sotomayor
Atención de Lunes a Viernes de 8h00 a 16h00

o al Centro de Donación de Sangre
ubicado en la Av. Pedro Menéndez Gilbert en el Instituto de Neurociencias

Atención  Miércoles y Viernes de 9h00 a 13h00

 

La donación de sangre es uno de los actos más solidarios y 
generosos que los seres humanos podemos realizar de manera 

fácil, rápida y beneficiosa para quienes la necesitan.
¿Qué es esperas para hacerlo?

BANCO DE SANGRE




